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《大江大河》引发市场持续热度，好剧拥有长久生命力
本报讯 （首席记者王彦 ）电视剧

《大江大河》 播出第一轮结束， 但该剧

的 “热力” 仍在不断迸发。 观众针对剧

情、 演员、 道具、 美术置景， 作品的现

实意义乃至后续剧情等话题的探讨和评

论， 依旧是网上热点之一。

一部好剧的生命力， 需要口碑与收

视的双重认证 。 以豆瓣评分为例 ， 约

7.3 万人参与 《大江大河》 的评分， 8.9

的高分不仅位列 2018 年国产剧榜首 ，

更为 2019 年的现实主义剧作开启良好

的序幕 。 它在东方卫视和北京卫视首

播时， 收视率经常双双破 1， 并包揽同

档期收视率前二 。 网络点击方面 ， 该

剧创下连续 12 天全网热度第一的成

绩 。 值得一提的是 ， 它的收视群体呈

现出突破年龄圈层的特点 ， 不仅引发

与剧情所述时代同成长的一代人情感

共鸣， 还吸引了更多 90 后、 00 后观众

热情追剧。

该剧制片人侯鸿亮曾表达这样的

观点 ： “年轻观众不见得只爱偶像剧 ，

他们只是对剧作的要求比较高 ， 希望

国内的影视制作水准能达到一定高

度 。 当一部剧达到他们的要求 ， 年轻

人会觉得智商被尊重了 。 ” 剧集播出

后， 网上最普遍的反响正是 “被尊重”。

有网友说 ： “剧组尊重创作 、 尊重常

识、 尊重人的情感 ， 其实就是尊重观

众。”

正因如此， 《大江大河》 激发出了

集体的共鸣， 也由此获得长久生命力。
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对于 《大江大河》， 我想表达一种敬意。 这

部能够触动普通观众精神敏感的电视剧， 这部

以小人物在大潮流中的奋斗来反映时代波澜壮

阔的电视剧， 应当说是我们纪念改革开放 40 周

年的重要作品。

它首先证明了一点： 优秀的文学作品是影

视艺术创作的基础。 从人类发展的历史长河尤

其是当代来说， 任何一门艺术的基础都是文学。

哪怕一部原创作品， 也得接受外部对于它文学

基础的审视。 从中国电视剧的发展史上也能证

明这点。 上海当年轰动中国电视剧发展史的作

品 《围城》， 所倚靠的就是钱锺书先生的小说。

《围城》 有着标志性意义， 它是中国长篇电视剧

艺术第一次自觉地向文学吸取营养的代表作 。

它成功地吸取了钱先生小说的原浆， 所以到今

天为止方鸿渐的形象还印在观众脑海中。 再看

《大江大河》 的成功， 可见这条经验具有普遍意

义。 重视优秀的文学作品， 并不与我们所提倡

的首创、 原创相悖。 我们既要号召原创， 也的

的确确要重视优秀文学作品给各类艺术提供的

基础。

习近平总书记指出， 要用心用情用功抒写

伟大时代。 请注意， 第一是 “用心”。 《大江大

河》 的人物形象为什么打动人， 我很佩服它的

创作团队， 确实是把镜头直抵人物的内心， 表

现出了人的心灵史 。 凡是成为心灵史的作品 ，

一定会在艺术发展史上占据重要位置， 留下它

的价值。 为什么我们要提倡重视优秀传统文化，

我建议所有的电视剧导演、 编剧、 演员， 有功

夫都去读点王阳明的心学， 这绝不是复旧， 而

是祖宗留给我们的直抵人心的艺术题材。

电视剧讲好中国故事， 主要是艺术家运用

电视剧的艺术语言体系来构筑情节、 连接情节，

并展示人物性格发展的历史。 展示的最好方式

就是同时呈现人物关系的历史 。 《大江大河 》

中， 改革开放就是剧中人物关系发展的历史 ，

这部电视剧生动地证明了这一条。 孔笙导演是

摄像出身， 当导演以后重视画面， 善于通过镜

头刻画角色心灵， 而且能把内在感受传达给观

众， 这很不简单。

从幕后的团队来看， 以侯鸿亮和孔笙他们

为核心的创作团队， 也是中国电视剧发展的一

条重要经验 。 《大江大河 》 再一次启示我们 ，

要珍视这类在创作实践中形成的优秀创作集体，

要发挥他们的作用。 他们拍出来的一部作品常

常胜过平庸的几十部作品 。 若仅仅追求数量 ，

到处在开机， 拍出来的却多是平庸之作， 并没

有价值。

最后提个细节。 我非常赞成剧中对宋运萍

形象的塑造， 人物早早过世， 这是一种反常规。

宋运萍背后是那个时代迟到的高考制度， 本来

她完全可以改变命运， 但她没有。 同时， 她又

是一个向善、 向真、 向美的了不起的女性。 这

样一位充满矛盾的女性， 她 “在” 是一种写法，

她 “不在” 了， 反倒引起我反省了。 宋运萍一

逝去就增加了这部剧的悲情意味。 改革开放不

是大闹剧， 也不是单纯的一帆风顺的喜剧。 改

革开放蕴含着这个民族的深情与力量， 其中有

些人要付出巨大的牺牲和代价， 宋运萍就是充

满悲情的证据。 此前的电视剧遇到这么好的人

物， 一定会想方设法让其发展下去。 但从 《大江大河》 我们看到了一种

独特的认识价值和审美价值： 当人物已经完成了自身性格发展的历史，

并且折射出他所处时代的社会关系的真实面貌， 一个受到观众喜爱的人

物是可以提前下线的。

三棱镜式的中国改革开放史
北京大学艺术学院院长、教授、博士生导师 王一川

《大江大河 》 是献给改革开放

40 周年的一部作品 ， 它不是一般的

献礼剧 ， 而具有美学个性 、 历史个

性 。 它不只是满足于歌颂和理想化 ，

而是怀揣一种更加远大的抱负———

透过三位男性的不同命运， 为中国改

革开放史立传， 书写改革开放时代的

史家之心。

宋运辉性格过于直 ， 难于变通 ；

雷东宝专断 、 鲁莽 ； 杨巡心眼太多 ，

无原则可依。 可以说， 该剧中看不到

常规意义献礼剧的完美人物。 也许宋

运萍是完美的， 但她过早走了。 为什

么对这些主要人物都采取如此绝情的

美学处理？ 答案其实在这部电视剧故

事编排的深层。 在我看来， 这是一种

拥有自身独特史观的三棱镜式的中国

改革开放史。

它体现出了一种开拓的立体史观。

大江大河之大， 剧中通过不同人生轨

迹体现出国有、 集体、 个体三种经济

形态的变迁。 也许第二部里， 海归梁

思申还会带来外资经济。 这表明中国

的改革史不只是国有经济一家的改革

史 ， 而是包括国有经济 、 集体经济 、

个体经济在内的全方位立体式的历史，

宇宙与宇宙的碰撞必然火花四射。 这

部剧真正想说的， 是中国的改革开放

是一次全方位的立体式进程， 所有个

人无一例外会被卷入到宏大的历史浪

潮之中去淘洗筛选。

它展示出一种积极的变革史观 。

它生动说明了中国现代社会进展到

1978 年时发生变革的历史必然性。 宋

运辉依靠高考一举改变命运， 成为金

州化工实施改革的弄潮儿； 雷东宝带

小雷家人集体脱贫致富； 只会卖馒头

的杨巡成长为个体经营者。 这些都表

明， 不变革不行， 改革开放才能给贫

困人生带来奇迹， 让中国社会焕发生

机。 这部剧诠释了改革开放的必然性、

重要性。

它表述了一种冷峻的浪涛史观 。

片头， 大江东去的史诗感， 就是要述

说当代改革开放的长河中， 其滔天巨

浪一旦涌起， 会将身处其中的所有人

和事加以无情的淘洗 ， 让其分别成

为浪花或沉渣 ， 英雄或败者 。 我觉

得阿耐的小说就有这样一个独特的史

观， 她有其冷静的一套历史法则来辨

别。 就拿 《大江大河》 的主要人物来

看， 无论宋运辉 、 雷东宝还是杨巡 ，

无一不在改革浪潮中经受洗礼。 他们

每个人各有长短， 各自命运于偶然中

有必然 ， 谁都无法逃脱浪涛史观冷静

的淘洗。

最后， 它建构起一种深厚的心功

史观。 主要在心上用功， 个人一生的

作为， 首要取决于心的修为。 宋运辉

为人正直不拐弯， 以技术为人生理想，

所以他才能在金州化工改革中扮演弄

潮儿角色 。 雷东宝以其聪明 、 闯劲 ，

可以带领小雷家摆脱贫困。 杨巡具备

超一流的见机行事的能力。 但他们两

人受到各自精神层面的局限， 怎么做

都格局太小。 这也予我们以启示———

一个人的心功、 他的精神高度达到哪

里， 决定了他能成多大的事。

ｗww．whb．ｃｎ

２０19 年 1 月 14 日 星期一 5责任编辑/杨 阳

本报陕西记者站 西安市曲江池南路 286号 5栋 1201室
电话（０２９）89860038

本报地址： 上海市威海路 ７５５号 邮编： ２０００４１ 电子信箱：ｗｈｂ＠whb．ｃｎ

电话总机： （０２１）22899999 传真： （０２１）５２９２０００１（白天）

发行专线电话： （０２１）62470350

广告专线电话： （０２１）６２894223

定价每月 30 元 零售 1．0０ 元

上海报业集团印务中心

本报北京办事处 北京市崇文门东大街 ６号 ８门 ７层 电话（０１０）６７１８１５５１

本报江苏办事处 南京市龙蟠路盛世华庭 Ｂ７幢 电话（０２５）８５４３０８２１

本报浙江记者站 杭州市庆春路 １８２号 ７楼 电话（０５７１）８７２２１６９６

本报湖北记者站 武汉市长江日报路２８ 号２３ 楼 Ｅ2室 电话（０２７）８５６１９４９６

被“冰冻”的生命，也有微光闪烁
下午一点， 徐汇区大华医院介入肿

瘤科主任曹军来查房时， 晨雾大哥正在

吃饭。 一碗青菜海带汤， 保姆阿姨喂一

口， 他就吃一口， 一来二去吃了一个多

小时。

“指标都出来了， 挺好， 争取让你

早点回家过新年。” 听到这话 ， 坐在轮

椅上的晨雾大哥露出一个不太明显的

微笑 。 几分钟后 ， 他用眼动仪打出一

行字 ： “大家元旦快乐 ”。 一旁的医生

护士们笑起来 ， 融融暖意驱散了冬日

的严寒， 似乎也呼应着病房的名字———

“暖冰”。

晨雾大哥得的是渐冻症。 比起其他

无可挽回的绝症， 这种罕见病对一个鲜

活生命的摧残格外残忍———在大约二至

五年的生存时间内 ， 患者就像被 “冰

冻” 一般， 今天不能说话、 四肢僵硬，

明天呼吸困难 、 无法进食 ， 最后只能

清醒地看着自己死去 。 生命的绝处透

着刺骨寒冷 ， 但他们从没有被医学放

弃 ， 点点闪烁的微光造就了许多爱的

奇迹。

创新疗法让渐冻人不再
“挨饿”

身为介入肿瘤科的医生， 曹军和渐

冻症的“不解之缘”始于一场阴差阳错的

邂逅。 2016 年，他曾前往美国克利夫兰

医院进修胃造瘘技巧， 随后发明三项相

关专利， 并改良出 “经皮放射下胃造瘘

术”。 最开始，这一技术被用于头面部肿

瘤病人的治疗， 后来一位松江区的渐冻

症患者辗转找到他，提出一个设想：能不

能给渐冻症患者也试试？

原来，由于呼吸肌和延髓肌萎缩，渐

冻症患者在病程中后期会出现呼吸衰竭

和吞咽困难，喝水呛到气管可能会呛死，

“还有一个病人挺了 55 天 ， 活活饿死

了”。 建立有效的肠内营养通路，虽然治

不了病， 却实实在在能救他们的命。 对

此，医学上常规的办法是“经皮内镜下胃

造瘘术”，但呼吸、吞咽困难的患者无法

耐受胃镜，而且窒息风险极高，很难活着

走下手术台。 这时， 无需胃镜和麻醉的

“经皮放射下胃造瘘术”成了他们眼中的

一线生机。

张书被确诊为渐冻症时， 正是他一

生中最快乐的时候———从西安交通大学

英语专业硕士毕业后，他来到深圳发展，

好不容易在这里站稳了脚跟， 和妻子共

同迎来了一个可爱的孩子， 一纸诊断书

却让整个家庭的天塌了。 无法正常工作

的他主动离开妻儿，回到了家乡湖南，利

用自己的英语专长， 想方设法查询国外

治疗渐冻症的临床试验药物， 最后成了

全国渐冻症药群的群主。 他来到大华医

院接受“经皮放射下胃造瘘术”的时候，

不过三十来岁的年纪， 但已经说不出话

了。 因为营养不良，整个人也很消瘦。 令

人心酸的是， 他的五个直系亲属都没有

露面，只有一位保姆陪同。

“这个病不仅让患者本人饱受巨大

的身心痛苦， 后期高昂的护理成本也会

给家庭带来沉重的负担。”曹军见过太多

渐冻症患者被绝望的家人无奈放弃，“可

我们不能放弃 ， 我们要为他们做点什

么。 ”正是这颗朴素的医者仁心，凿开了

这些被“冰冻”生命的缝隙，从中透出点

点微光。

目前，大华医院已经为来自全国 23

个省市的 246 名渐冻症患者成功施行

“经皮放射下胃造瘘术”，年龄最小的 20

岁， 年龄最大的 78 岁， 成功率 100%。

“手术后，很多病人都胖了，有些还能出

去旅行。 ”行医济世的成就感，此刻就藏

在曹军的笑容里。

设立首个渐冻人病房，给
他们一个家

晨雾大哥吃过饭，下午就要打卡“上

班”了。作为全上海最“资深”的渐冻症患

者，他在“抗冻圈”是一个绝对的“红人”。

患病 11 年来， 他一直坚持与病魔抗争，

同时还创办了全国首家运动神经元病互

助家园论坛和 QQ 群。他每天准时上线，

为群里 2000 多个病友提供力所能及的

帮助， 并且鼓励大家在这个虚拟的家园守

望相助、抱团取暖，一起点燃生命之火。

即便是与外界交流这件小事， 对口不

能言、手不能动的渐冻症患者来说，有着常

人无法想象的困难。 大华医院介入肿瘤科

的年轻医生们曾尝试使用眼动仪打字。“刚

开始的时候，要好几分钟才能打出一个字，

而且眼睛会不舒服。 ”所以，晨雾大哥十年

如一日的坚持，更显得尤为可贵。

而随着患者们在各种病友互助群中的

“口口相传”，来大华医院求诊的人渐渐多

了起来。 原先只在网络上打过交道的病友

们 ，住进了介入肿瘤科的各个病房 ，但他

们彼此挂念 ，常常互相串门 ，这让医务人

员们想到，不如为渐冻症患者设置一个专

门的病房 ，让他们在这里互相关怀 、互相

打气。

2017 年，在上海市区两级卫生主管部

门、 大华医院及许多爱心人士的支持帮助

下，承载着美好祝福的四人间“暖冰病房”

正式启用。在这里，渐冻症患者可以免费使

用房间内配备的呼吸机、 眼动仪、 专用轮

椅、咳痰机等专用辅助器具。未来，“暖冰

病房” 还将创建渐冻人居家护理培训基

地，成立精准营养支持专案，为全国范围

内的患者提供医疗、康复、信息、科技、法

律等服务模板。

爱的暖阳让冰雪消融，让生命回温，

但在这个群体中， 无法阻止的悲剧实在

太多了。曹军的手机里有一个“大华胃造

瘘暖冰病房护理交流群”，现在群里一共

有 469 个人，除了科室的医务人员，其他

都是在医院里接受过手术或者有意来做

手术的患者。 “群里的人数一直在变化，

有些新病人进了群， 有些病人做好手术

就退群了，还有不少人去世之后，家属帮

他们退了群。 ”生命的离散时时发生，珍

惜当下、 珍惜这份没有血缘维系的关怀

成了大家的共识。

曹军特地保留了很多和渐冻症患者

的合照，照片里，好多患者对着镜头竖起

了大拇指， 这个对他们来说要费很大劲

才能做出的动作， 胜过了千言万语。

（文中患者为化名）

《大江大河 》 的

剧作格局宏大而匀称，

实质是靠大大小小的

人物相互编织和相互

映衬的 。 他们身上看

得到社会关系 、 历史

痕迹、 人性状态。

创作者应该向《大江大河》学些什么
（上接第一版） 或在完美中陨落，或前

期敢作敢为后期糊涂一时， 或左脸正

直磊落右脸精明利己， 这些戏份不重

的人物越让观众滋味难辨， 演员就越

是成功。而且，当一部戏的人物塑造集

体出彩，导演对细节的苛刻控制，对表

演的精雕细琢，更是当居首功。

通过 《大江大河》， 观众再次用

实际行动表态———对于用心用情用功

的抒写， 他们愿由衷点赞； 所谓的代

际年龄造成审美趣味天堑的定论， 也

是无稽之谈。

通过《大江大河》，所有极致精细

的努力都在向业界重申———少些工业

流水线上的浮皮潦草，多点“手工缝制”

的工匠之心。坚持思想精深、艺术精湛、

制作精良，才是影视创作的不二法则。

当下， 影视行业已逐渐修复理性

的生态，但如何拍出好剧、满足观众期

待， 仍是当务之急， 仍需要创作者从

《大江大河 》中学习“业界良心”，学习

如何回归中国电视剧创作的优秀传统。

视点

（均东方卫视供图）
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